

Écho de la journée de l'Animation biblique catholique de Suisse romande (ABC) le samedi 15 novembre 2025 à la Pelouse-sur-Bex, avec Philippe Lefebvre, « La Parole en débat ».

---

## **La Parole en débat – Journée biblique de l'ABC**

Une trentaine de membres de l'ABC se sont laissés entraîner par le frère Philippe Lefebvre, professeur d'Ancien Testament à la Faculté de théologie de l'Université de Fribourg, lors de la journée biblique du 15 novembre 2025 à la Pelouse-sur-Bex.

### **Pas de réponses toutes faites**

Avec sa passionnante thématique, « La Parole en débat », le dominicain a montré que, contrairement à ce qu'affirment parfois certains chrétiens évangéliques (notamment américains) ou des catholiques traditionnalistes, l'Écriture ne donne pas de réponses toutes faites aux questions que nous nous posons. Elle instaure plutôt un débat entre des versions différentes du même événement ou des conceptions apparemment opposées qui pourtant coexistent en son sein.

### **Mariages avec des étrangères à Israël**

Ainsi Moïse décrète-t-il au début du Deutéronome : « *Pas de femmes étrangères en Israël* », et pourtant il a lui-même deux épouses, toutes deux étrangères, dont l'une fille d'un prêtre païen.

La Révélation met en question des concepts comme celui d'étranger. Ce n'est pas d'abord une question de papiers d'identité, mais plutôt de posture vis-à-vis de Dieu. De nombreux « étrangers » non-Israélites ont une foi plus vive que celle des membres du peuple élu. Ainsi la Cananéenne de Matthieu, qui déplace la conception du Christ et voit sa persévérance louée par le Fils de l'homme. C'est un étranger, un Samaritain qui, devant le blessé roué de coups dans le fossé, décide d'intervenir, alors que les deux prêtres, relève Luc, « *passent tout droit leur chemin* » sans s'en s'occuper.

### **Être homme**

C'est à travers des binômes disparates que la Bible répond à la question : « Qu'est-ce qu'un homme ? » Le glabre Jacob et le poilu des steppes Ésaü, le prophète Jean-Baptiste vivant au désert et Jésus demeurant auprès de sa mère jusqu'à 30 ans, le jeune pieux Jean au matin de la Résurrection accompagné du vigoureux Pierre le renégat.

### **Des familles fluctuantes**

Il n'y a pas de race pure dans le peuple juif. Les ancêtres femmes de David sont Ruth la Moabite et Tamar la Cananéenne. La notion de famille est fluctuante. Jonathan intervient contre les ennemis Philistins sans en avertir le roi Saül, son père. Abigaïl fait découvrir à David ce qu'est un messie qui ne se sauve pas lui-même, sans en parler à son époux Nabal (terme qui peut signifier « l'idiot »), dont David voulait se venger.

Jésus pose question par toute son attitude, notamment quand il « envoie sur les roses » les membres de sa famille de sang et considère ceux qui mettent la Parole en pratique comme ses proches.

## **Un chemin de débat**

Quoi que nous fassions, conclut Ph. Lefebvre, nos options font débat : « Ah, tu aurais dû agir ainsi » ou « Tu n'aurais pas dû faire cela ». Il l'a lui-même éprouvé à propos de son engagement personnel à propos des abus dans l'Église catholique, contesté par certains, approuvé par d'autres.

La vie chrétienne est un chemin (*derek* en hébreu) qui est un perpétuel débat. Nous n'aurons jamais fini de nous interroger sur les discernements à faire et les options à prendre dans la lumière de l'Esprit, avec Jésus-Christ comme compagnon.

## **Ésaü et Jacob**

La bénédiction consiste à marcher avec Dieu, quitte à être démunis. Nous nous offusquons de Jacob qui a trompé son frère Ésaü et son père Isaac. Pourtant, le second a prospéré, tandis que le premier a mis longtemps à trouver sa voie. Sans doute que la maman Rebecca avait pressenti, « poussée » par Dieu, que c'était Jacob qui pourrait réaliser la volonté du Seigneur à travers les épreuves (Genèse 27).

## **Le Psaume des ténèbres**

Associé au Christ en croix, le Psaume 88(87), prié aux complies le vendredi soir, prend en compte nos situations dramatiques, à l'exemple du livre de Job. Le Psalmiste récuse les consolations superficielles, à bon compte. Il a été fait « abomination » pour ses compagnons, il entre en débat avec Dieu dont il attend une réponse à la hauteur de la situation.

## **La méthodologie de l'ABC**

Exposés, échanges et lectures de textes en groupes, partage, temps célébratoire : la journée a mis en œuvre les caractéristiques d'animation de l'ABC dans toute sa diversité.

La prochaine session biblique de l'ABC aura lieu au Foyer de charité des Dents-du-Midi à Bex du 24 (ou 26) au 28 juin 2026. Inscriptions sur le site du CCRFE : <https://ccrfe.ch/abc/>.

Abbé François-Xavier Amherdt  
Coordinateur de l'ABC